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La lluvia deslució parte de la Semana 

PASARON LAS FIESTAS PATRONALES 1996 

El grupo argentino dejó una gran actuación de folklore 

condiciones atmosféricas, como ocurrió en el festejo de rejo
nes, que empezó bajo una fuerte lluvia que no enfrió los áni
mos de los asistentes. Pero no sólo es el ambiente dentro de 
la plaza, si no más importante es el que se vive alrededor del 
festejo, observándose incluso un incipiente movimiento de 
jóvenes alrededor de cuadrillas, que no olvidemos, han de ser 
los que hagan que las nuestras sean unas autenticas fiestas. 
Curiosamente son también otros toros, los de fuegos, los que 
reúnen al mayor número de personas de todas las edades, 
calculándose unas 3.000 las que se dieron cita la última 
noche de la feria. 

Más participación también se ha visto en el "almuerzo de 
las peñas», con 17 grupos y alrededor de un millar de perso
nas reunidas en las inmediaciones del pabellón cubierto. 
Después la "fiesta del agua». Aunque quizás de lo más des
tacable fue el inicio de las fiestas, con una ofrenda floral en la 
que tomaron parte diversos colectivas locales y muchos veci
nos a título personal, y en la que la actuación de JARCHA, 
patrocinada por la obra cultural de Caja Madrid, puso muy 
alto el listón de la Semana Cultural, consiguiendo la atención 
del público asistente, que aplaudió intensamente cada uno de 
los temas interpretados por el grupo, obligándoles a hacer 
varias canciones más antes de dejar el escenario. MALEVA
JE puso el broche final a esa noche con una actuac;ón que, 
aunque reunió a menos gente, consiguió el mismo éxito que 
el alcanzado por Jarcha siendo también "olbigados» a inter
pretar varios temas más tras terminar su actuación. 

El resto de los actos de la Semana Cultural tuvieron un 
desarrollo desigual debido a las lluvias, siendo quizás el 
Festival Folklórico el de mayor éxito de público. No obstante 
la Casa de Cultura se vio prácticamente desbordada con la 

El calendario nos presentó unas fiestas colocadas entre dos gran participación de público que respaldó las actividades programadas. 
actuación del grupo de Ballet y el concurso de Cante Flamenco, que 
consiguieron también niveles importantísimos. 

fines de semana, y la lluvia hizo que, precisamente sólo estos Durante estas fiestas hemos comprobado cómo, sin existir una En el otro lado de la balanza hemos de seguir colocando las ver
benas, y ello a pesar de que la orquesta era buenisima, como com
probaron las personas que se dieron cita en la Pista Municipal; qui
zás el tiempo o la preferencia de los jóvenes por sus locales habi
tuales tengan la culpa de ello. 

fines de semana pudiéramos disfrutar de este periodo de rancia tradición, los miguelturreños y miguelturreñas viven intensa-
encuentro y diversión_ El resto fue un avance de lo que puede mente los festejos taurinos destacando la participación de muchos 
ser el otoño y la mayoría optamos por quedarnos en casa_ jóvenes. Así, en los tres festejos de este año, la plaza de toros ha 

A pesar de todo, cuando el tiempo lo permitió, se consiguió una presentado un gran aspecto de público, sin importar demasiado las 

«CONCEDIDAS 148 AYUDAS 
MUNICIPALES PARA lOS liBROS» 
Según nos informa la Concejalía de 

Educación, la Comisión de Educación y 
Bienestar Social, el mes pasado, acordó 
informar favorablemente la concesión de 
148 becas-ayudas para la adquisición de 
libros escolares a otras familias solicitantes. 
Habiendo sido concedidas un 87,6 % del total 
de soliCITudes, las cuales fueron 169. 

Con estas ayudas presentadas que se 
vienen prestando desde hace tres años, el 
Ayuntamiento pretende facilitar la compra 
del necesario e imprescindible material 
escolar, a aquellas familias más necesitadas 
de nuestra localidad. La cantidad para estas 
ayudas sufrió una importante subida del 
25 % en el presupuesto municipal de 1996, 
quedando la misma en 1.250.000 ptas., la 
cual, en proporción a nuestros habitantes, 
se puede afirmar que está entre las más sig
nificativas de la provincia. 

Las ayudas han oscilado desde un míni
mo de 5.000 ptas. hasta un máximo de 
16.000 ptas., dependiendo del número de 
hijos y de la renta percápita familiar. 
También se han entregado libros escolares 
en buen uso, cuya entrega ha sido posible 
gracias a la solidaridad de otras familias que 
durante el verano los fueron depositando en 
el Centro Social. 

EMPEZO LA CONSTRUCCION DE LA ROTONDA 

1 

Las obras se hacen perceptibles 

Tal como estaba previsto y tras la expropia
ción forzosa de unos 2_000 m_' necesarios, se 
comenzó la construcción de la rotonda de entra
da a Miguelturra desde la carretera de Ciudad 
ReaL 

En total serán más de ochenta millones los 

que se invertirán en las obras que afectan a 
la carretera, y en las que además de la cita
da rotonda, se instalará una pasarela que 
arrancando desde las inmediaciones de la 
calle Alarcos con una efevación prolongada 
de 50 mts_ sin escalones, terminará enlazan-
do con el acerado de la urbanización 2.000 
con una bajada similar a la anterior; en 
medio, el puente-pasarela que cruzará la 
carretera. También se instalarán varios 
semáforos con pulsador, para el cruce de 
peatones, y que estarán ubicados frente a 
las distintas urbanizaciones: La Encina; La 
Estrella-Norias y la 2_000-polígono indus
triaL 

Todas estas obras tienen como principal 
objetivo el garantizar la seguridad de los 
peatones en un viario que es más una aveni
da que una carretera, al tiempo que se per-
mitirá una mayor fluidez del tráfico en la 

entrada y salida al municipio, eliminando así 
riesgos adicionales. 

Por otro lado, todo ello hará que el tráfico, 
que proveniente de otras poblaciones se dirige a 
la capital, utilice más asiduamente la variante de 
la carretera de Fuensanta, descongestionando un 
poco más el paso por Miguelturra. 

(pasa a pág. 3) 

RECOGIDA De PILAS USADAs EN LA CASA DE CULTURA Y COLEGIOS' 
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DE LA 
ACTUALIDAD 

NACIONAL 
De entre las cosas que 

merecen la pena destacarse, 
los Socialistas miguelturreños 
queremos señalar, en primer 

p S O E lugar, las «inoportunas» decla-
raciones de Jul io Anguita 
sobre Monarquía o República. 

No es que neguemos el derecho a este ciudadano, 
como a cualquier otro, a cuestionar o criticar la 
Monarquía, pues la libertad de expresión es un 
derecho inalienable. Pero sí nos parecen del todo 
inoportunas y fuera de lugar esas declaraciones, 
como si ese tema fuera el que más preocupa a los 
españoles en estos momentos, cuando lo que real
mente importa a la opinión pública es la política de 
derechas que el PP intenta llevar a cabo. 

No sólo nosotros no estarnos de acuerdo con 
que Anguita hable de esto ahora, en lugar de hablar 
de lo que está haciendo el PP, consiguiendo con 
ello, distraer a la ciudadanía de los temas que tie
nen trascendencia para su vida diaria. Son muchos 
más y hasta dirigentes de lU (como Isabelo 
Herreros, Rafael Ribó o Diego López Garrido) los 
que pensamos que dichas declaraciones suponen: 
«Utilizar el noble concepto político de la República 
para otros fines» o «plantear de forma irresponsa
ble la ruptura del consenso constitucional y ocultar 
a los verdaderos responsables de la política que se 
nos viene encima: la derecha del PP y sus socios 
nacionalistas». Asi pues, ¿qué ha pretendido Julio 
Anguita, que no /U, con estas declaraciones? Una 
cosa sí ha conseguido, que hablen de él todos los 
medios de comunicación. 

Por lo que respecta al Gobierno de la Nación 
del PP, con la Ley de Presupuestos - la ley que de 
verdad define a un gobierno y una política- hemos 
topado la inmensa mayoría de la población, que es 
a quien nos «apretará las clavijas». Tiempo habrá 
de seguir recordando los continuos y clamorosos 
incumplimientos de las promesas electorales, 
hechas éstas para conseguir el Gobierno como 
fuera. Pero en estos momentos, lo verdaderamente 
importante son los Presupuestos del Estado para 
1997 y la nueva Financiación de las Comunidades 
Autonómas. 

Los primeros, porque contienen una política de 
recortes brutal que perjudicará a los más desfavore
cidos; porque conllevan el deterioro galopante de la 
enseñanza pública en favor de ... ¿la privada?; o por
que injustamente congelan el salario a millones de 
trabajdores públicos y no públicos, cuando a otros 
-los médicos del Insalud- tal vez no los menos 
necesitados, no se les congela. 

I N 
La segunda, porque, de aprobarse, tal y como la 

imponen los nacionalistas -recordando que el 
PSOE se opuso a ello en su momento-, es casi segu
ro que supondrá un retroceso económico para 
comunidades como la nuestra. Lo cual no podemos 
permitir permaneciendo con los brazos cruzados. 

y DE LA ACTUALIDAD 
LOCAL 

En el orden local, el Grupo Municipal 
Socialista se dispone a emprender nuevos proyec
tos, que continúen la senda de progreso y desarro
llo iniciada hace años por nuestro pueblo. Por un 
lado, ya han comenzado, tras la insistencia munici
pal, las necesarias obras de la rotonda y del paso 
elevado a la entrada de la localidad. Obras estas que 
darán fluidez y seguridad al tráfico rodado y peato
nal a la entrada y salida de Miguelturra. 

Por otro lado, en el próximo periodo de otoño
invierno-verano se trabajará por la consecución de: 
una escuela de animación juvenil; el asfalto de 
caminos; la ampliación de la guardería; la termina
ción del nuevo recinto ferial; la construcción del 
nuevo colegio, el arreglo de las poquísimas calles 
que restan; ofertar más terrenos a la Junta para más 
viviendas sociales; la ampliación de instalaciones 
deportivas; la consecución de más planes, conve
nios y cursos de empleo; desarrollar más políticas 
para la mujer; el servicio «te leal arma» para ancia
nos y disminuidos que vivan solos, etc. 

PARTIDO SOCIAliSTA OBRERO ESPAÑOL 

¡POR FIN! 
DESPUÉS DE CIN
CO LARGOS AÑos 
DE TRABAJO, DE 
CONTINUAS Y 
CONSTANTES 

PROPUESTAS, PRESIONES Y DEMANDAS 
DESDE IZQUIERDA UNIDA, LOS GRUPOS 
MUNICIPALES TENEMOS UN LOCAL EN 
EL AYUNTAMIENTO. 

PARA INFORMACIÓN DE TODOS LOS 
CIUDADANOS, EL LOCAL DE IZQUIERDA 
UNIDA ESTÁ EN LA 2.' PLANTA Y ESTARÁ A 
DISPOSICIÓN DE TODOS LOS MIGUELTU
RREÑOS, PARA RECOGER SUS INQUIETU
DES, PROPUESTAS, QUEJAS Y SUGEREN
CIAS LOS LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES 
DE 10 A 14 HORAS. NUESTRO TELÉFONO: 
242089 

IZQUIERDA UNIDA 

EN MARCHA UN CURSO DE LA ASOCIACION 
«DEPORTE Y VIDA» 

Durante el último fin de 
semana de septiembre y el 
primero de este mes, se viene 
realizando en la Casa de la 
Cultura un curso sobre 
«Estrategias de actuación en 
la prevención de drogodepen
dencias» organizado por la 
asociación Deporte y Vida 
con la colaboración del 
Patronato Municipal de 
Deportes . 

El curso está especialmen
te destinado a monitores 
deportivos, de tiempo libre, 
profesores de educación físi
ca y personal de instituciones 
sociales y de lucha contra la 
droga. 

ORGANIZA: 

SUBVENCIONA: 

PLAN NACIONAL 
SOBRE DROGAS 

El temario del curso es 
bastante completo, estando 
dividido en cinco grandes 
bloques: a) Entrenamiento 
en habilidades sociales; b) 
Drogodependencias; c) ám
bitos de intervención; d) 
Recursos comunitarios ante 
el programa de las drogas ; 
e) La prevención mediante 
el trabajo deportivo. 

Entre el profesorado, psi
cólogos, sociólogos, peda
gogos y expertos en dro
godependencias; todos 
ellos bajo la coordinación de 
don Francisco J. de Antonio 
Lobo, gerente de la aso
ciación «Deporte y Vida». 

OCTUBRE 1996 

I N 

OFICINA DE INFORMACION A LA JUVENTUD, 
INFORMA SOBRE SUS ACTIVIDADES 

• CURSO DE GESnON DEL AUTOEMPlEO 
- Destinatarios: Jóvenes autónomos. 
- Objenvo: Capacitar o jóvenes autónomos poro gestión de Tributos y Seguridad Social de un tra-

bajo outónomo. 
- Duración: 35 horas. Se inicia el curso el 21 de octubre. 
- Inscripción e información : Hosto el 15 de octubre en lo Oficino de Información a la Juventud, 

Teléfs. 24 10 30 Y 24 15 33. 
• NUEVO HORARIO DE ATENClON Al PUBLICO DE lA OFICINA DE INFORMAClON A lA 

JUVENTUD 
Con el fin de mejorar el servicio de atención al público, la Oficina de Información a la Juventud 

ha establecido un nuevo horario, que será: Mañonos, de lunes a viernes de 9 a 15 horas. Tardes, días 
martes y miércoles de 5 a 7 horas. 

• CONCEJAUA DE TRANSPORTES - TRAMITAClON DEL BONOBUS·96 PARA ESTUDIANTES 
A partir de octubre se empieza a tramitar el bonobús pora estudiantes. Documentos necesarios: 
- Presentación de la matrículor de estudios que eslé cursondo el solicilonle. 
- Folocopia del DNI. 
- la subvención consislirá en vales-descuenlos por bonobús, por valor de 150 ptos. vale, que 

dejará el precio del bonobús actual en 850 plas., con un móximo de cuotra vales 01 mes. Al mismo 
nempo se connnua ~amilondo pora empleados de hogar. 

Exposición de arte de Juan Carlos Medina y 
José Gabriel Arenas 

Juan Carlos Me
dina y José Gabriel 
Arenas expusieron 
en el salón de usos 
múlliples del Ayun
tamiento una mues
tra colectiva de arte 
de 24 obras entre 
los días 1 y 17 de 
septiembre, alrede
dor de 1300 perso
nas pasaron por la 
sala y todas ellas 
pudieron observar la 
diferencia de estilo 
entre ambos artis
tas. 
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La prueba se celebrará el domjngo 27 de octubre 

El campeonato de España de maratón se 
realizará entre Ciudad Real y Miguelturra 

El pasado 11 de septiembre, el presidente de la Federación Española de Atletismo, don José 
M.a Odriozola. presentó este campeonato, en un acto al que también asistió nuestro Alcalde, 
Román Rivero y diversas autoridades regiona
les y provinciales. 

Este acto de presentación también sirvió 
para dar a conocer el recorrido, con dos vuel
tas a un circuito llano entre Miguelturra y 
Ciudad Real; un recorrido que, como señaló el 
señor Odriozola, resulta bastante bueno por no 
presentar prácticamente desniveles, lo que 
puede propiciar la consecución de muy buenas 
marcas. 

En cuanto a la asistencia de atletas de 
máximo nivel, el presidente de la Federación 
señaló que no se mantiene ningún contrato con 
los corredores, por lo que no podía asegurar la 
asistencia de ninguno de ellos, pero sí se espe· 
ra la participación de cerca de un millar de per
sonas. 

El comienzo de la carrera será a las 9,30 
desde las inmediaciones de Eroski, dirigiéndo
se de inmediato los corredores hacia 
Miguelturra, por lo que, unos diez minutos 
después. estarán en nuestro pueblo entrando 
desde la carretera por la calle Real. El recorri-
do completo será el siguiente: Real, plaza SIJ!Se!IY !.;;ma;aw 
Constitución, Cervantes. Pradillo, Lentejuela. 
Misericordia, Pozuelo, Feo. Fdez. Ordóñez. 
Romero, Avda. Europa, Calvario, Oriente, La Corte, Botija, Paquito León, don José Mora, 
Hinojar, Azorin, Real y Peralbillo. A este ci rcuito se le darán dos vueltas completas. 

Los organizadores tienen puestas sus ilusiones en que los participantes se encontrarán arro· 
pados por numeroso público en todo el recorrido, por lo que, desde estas líneas. recomendamos 
a todos los vecinos que en la mañana de ese domingo salgan a presenciar este espectáculo 
deportivo de primer orden que sin duda será de su agrado. en la seguridad de que su aplauso 
será un «empujón» en el esfuerzo de estos atletas que recorrerán más de 40 kms. a lo largo de 
esta dura prueba. 
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MIGUELTURRA 3 

Un miguelturreño será 
su máximo responsable 

~~A tX~tDI(IO~ 
~tmO~All~It~IAM (O~O~A~ 
R KU~~NGm (HIMAIAYA) 

Una expedición castellano-manchega de alpinismo, com
puesta por siete personas, intentará en mayo del próximo año ser 
el primer equipo montañero occidental en coronar el Kulagangri , 
pico de 7.553 metros que se encuentra en el macizo del 
Himalaya, concretamente entre Bután y el Tibet. La expedición, 
denominada .Tibet 97, expedición castellano-manchega al 
Himalaya. , pretende llegar en la época del premonzónico y su 
aventura durará unos 40 días. Lo importante es que van a ser los 
primeros españoles en intentar llegar a la cumbre -lo cual tiene su 
mérito- y 10 que aporta en el universo deportivo en el montañis
mo de Castilla-La Mancha. 

Nuestro paisano Pedro A. Fuentes será el jefe de la expedi
ción de montañeros, acompañado por otro miguelturreño: el 
doctor José Miguel Méndez. 

Aparte de Fuentes, los componentes son Juan Francisco 
Ramírez de Verger; Javier Carrasbal, director técnico de la Escuela 
de Alta Montaña de Castilla-La Mancha y uno de los más desta
cados alpinistas regionales habiendo realizado vías de gran difi
cultad a nivel 
internacional ; 
Javier Selva, fotó
grafo albaceteño 
(de Elche de la 
Sierra) afincado 
en Madrid, cola
borador de la 
revista Desnivel. 
especialista en 
alpinismo; José 
Miguel Méndez, 
médico de Emer
gencia Ciudad 
Real; Federico Ba
llesta, de Riopar, 
Albacete. Cámara 
especialista. 

Esta expedi
ción ronda en la 
cabeza de Fuen
tes desde finales 
de enero del 95, 
tras regresar del 

Pedro A. Fuentes en los Alpes Italianos 

Aconcagua (de 6.950 metros) y tenia previsto realizarla antes (en 
el pasado mes de septiembre, en el periodo denominado pos
monzón). Pero la falta de documentación y la decisión de los 
patrocinadores de prestar su ayuda retrasaron esta aventura. 
Actualmente el gobierno chino les está aportando material de 
documentación, caso de mapas de situación y posible desarrollo 
de la expedición. 

El montañero miguelturreno agradeció el apoyo decidido de 
la Junta de Comunidades, ' que no ha dudado en confiar en nues
tra experiencia y nuestro historial, apoyando un evento de estas 
características» . 

El presupuesto es de 5.000.000 de pesetas, de los que la 
Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha aportará la mitad. A 
esta ayuda hay que sumar la de la Diputación Provincial (500.000 
ptas.), .Eroski. (que aprovisionará toda la alimentación de altura, 
cantidad cifrada en 250.000 ptas., y que estará tomada de los 
datos que suministró la Universidad Complutense de Madrid en 
la expedición .Everest 1990.) y otras empresas caso de .Doble C 
serigrafía. , Ayuntamiento de Miguelturra (aportando y prestando 
las instalaciones adecuadas, así como asistencia administrativa) o 
el Diario Lanza y AVE (500.000). 

La organización tiene previsto retransmitir la ascensión, por 
lo que intentarán conectar con emisoras de radio para que les 
aporte el material necesario. En España ya hay precedentes, 
como el llevado a cabo por la Cadena Cope, emisora que ya ha 
demostrado en más de una ocasión prestarse a ello. 

OCTUBRE 1996 

El Ayuntamiento solicita dos cursos de Garantía Social 
Tras la positiva experiencia de los dos años anteriores, en los que desde el Area de Cultura se han pro

gramado sendos cursos de Jardinería y Viveros destinados a jóvenes de entre 16 y 21 años, que no hayan rea
lizado estudios de bachiller o FPII; de nuevo se ha solicitado al Ministerio de Educación y Ciencia la reali
zación de dos de estos cursos, concretamente uno de Mantenimiento Básico de Edificios y una nueva edición 
del actual. 

Hasta el momento han sido varios los jóvenes que han pedido infonnación sobre estos cursos, estando 
pendientes de la resolución del propio Ministerio, para saber qué cursos serán los que se llevarán a efecto. 

Una vez se tenga la resolución se hará la convocatoria pertinente, abriéndose el plazo para matrícula. 
Recordemos que estos cursos tienen una duración de doce meses, divididos en dos periodos iguales: en el 
primero se alternan las practicas con la fonnación teórica y en el segundo se realizan contratos laborales con 
todos los alumnos por las horas realmente trabajadas, percibiendo por ello un salario cercano a las treinta mil 
pesetas. 

LA A~OClACION DE LUCHA CONTRA EL CANCER RECAUDO 169.000 PTA~. 
Los pasados día 6 y 8 de septiembre la asociación local de Lucha contra el Cáncer realizó una cuesta

ción para recaudar fondos destinados a los programas que se llevan a cabo a nivel general. 
Durante estos días los componentes de la junta directiva local, acompañados de un gran número de muje

res de distintas edades, consiguieron reunir un totoal de 169.000 ptas., por lo que desde estas líneas quie
ren expresar su más sincero agradecimiento a todas las personas que aportaron sus donativos. 

La asociación también quiere dar las gracias a las personas de fuera de la junta que participaron en la 
cuestación: Manuela Sánchez, Rosa Mª Diaz-Pinto, Pilar Rodrigo Teresa Sánchez, Manoli Rodrigo, Agapita 
Rodrigo, Aurora Cid-Fuentes, Rosa Matas, Mª José Sánchez, Josefina Nieto, Pilar Arévalo, Mª Jesús 
Sánchez, Macarena Arévalo, Virginia Arévalo y Esther GÓmez. 

G 

Gran éxito de público y organización 

111 TORNEO VOlEY-PlAYA DE MIGUElTURRA 
Este tomeo ha desbordado las previsiones realizadas por 

la organización en cuanto a expectación y público, debiendo 
agradecer al Patronato de Deportes y al Ayuntamiento de 
Miguelturra su colaboración y patrocinio, así como a las mar
cas comerciales que nos han apoyado. También el 
Ayuntamiento de Ciudad Real cedió las gradas para un mayor 
lucimiento de este torneo. 

En absoluto masculino, fue brillante campeón el equipo 
«Los Molis», compuesto por Victor Manuel Muñoz y José 
Antonio Beldad, siendo segundos el equipo "Scort J. D.», 
compuesto por Domingo Mohedano y Jesús León. 

En absoluto femenino, la pareja campeona fue «Las 
Jarchas» , compuesta por Gema Gómez y Cristina Ramírez, 
siendo las segundas «Las Diabólicas» con Victoria Mora y 
Margarita López. 

En infantiles masculino y femenino, los primeros puestos 
fueron decididos por el promedio de puntos, ya que estaban 
empatados a partidos ganados y set, siendo l.' Mata Ratas, 
compuesto por Juan Pablo Ruiz y Santiago Rojas, 2.' 
Inmortales, compuesto por Francisco Camacho y Juan 
Manuel Vera. Y en femenino, l.' Rivero-Ramirez, compuesto 
por M.' José Rivero y Ana Isabel Ramírez, y 2.' Las Piru, 
compuesto por Carolina García Coll y Luz M.' Yepes, que
dando terceras por un solo punto Chapu-Cha. 

Miguelturra se impnso a los campeones de España en 
masculino y cayó en femenino 

En Juvenil masculino se vivió un emocionante encuentro 
entre Aguas de Huelva, campeón de España juvenil y cadete 
en la temporada anterior, y que este año empieza sus entrena
mientos con una derrota por la mínima, 3-2 set ante la ADV 
Miguelturra, un equipo a tener en cuenta a nivel nacional, 
como ya lo ha demostrado en varias ocasiones. El encuentro 
fue fabuloso, y solo se pudo llevar a cabo entre dos cluves que 
miman su cantera y la trabajan; estamos de acuerdo que esto 
no quiere decir nada de la temporada que acaba de comenzar, 
pero estimula a nuestro equipo, y despierta de los laureles al 
equipo de la capital de Huelva, que sabe que hay mucho cami
no por recorrer aunque no deja de ser el favorito de esta tem
porada. 

Las féminas perdieron 1-3 ante las Teresianas de Huelva, 
terceras de España en cadetes, un equipo muy joven y cante
ra de la Universidad de Huelva, que militará este año en 
Primera División como la ADV, y que quieren el próximo año 
ascender a División de Honor, con su magnífico entrenador y 
ex-seleccionar nacional D. Pepe Tierra. 

En la entrega de Trofeos estuvieron los padres de Juan 
Carlos Femández Espartero y los Concejales de Miguelturra 
de Deportes y Hacienda, asistidos por el Presidente de la ADV 
Migueltura. 

PASARON LAS FIESTAS PATRONALES 1996 (viene de pág. ') 

La Virgen de la Estrella no quiso ser menos. 

Tras un otoño-invierno espléndido de lluvias, hemos pasado 
por un verano seco. Sólo un día tuvimos lluvia y en grandes can
tidades: el día 15, festividad de la Virgen del Prado. Luego nada o 
casi nada. Y llegó el 8 de septiembre y parece como si Nuestra 
Virgen no quisiera ser menos: fue entrar en su ermita y dejarnos 
con la lluvia para varios días. 

La lluvia ha sido la triste protagonista de estas fiestas, y varios 
han sido los «damnificados" por su presencia. Nos referimos a 
todos aquellos actos que no pudieron celebrarse como estaban 
previstos y que dejaron a mucha gente con las ganas: la actuación 
de NA LUA fue suspendida, a pesar de tener todo el equipo mon
tado y dispuesto; el CD Miguelturreño no pudo celebrar su 
encuentro estelar con el CD Tomelloso; y el grupo Cadetelandia no 
realizó su pasacalles de la mañana; así mismo quedó sin realizar
se la fiesta del Karaoke y se aplazó hasta la siguiente semana la 
actuación del grupo de teatro Flauti Flauti. 

Otros actos no se suspendieron, pero notaron las consecuen
cias: el concierto de la Agrupación Musical; la fiesta de FISENS/; 
el Día de la Bicicleta y la actuación de Maremagnun, estuvieron 
más deslucidas por culpa de lo desapacible del clima. Y por enci-

ma de todos la Feria: si el sábado el recinto ferial presentaba el 
mejor aspecto de los últimos veinte años, tres días después sólo 
quedaban los «fieles". 

y es que nunca llueve a gusto de todos. 

Participantes en el campeonato de petanca 
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Se celebró el marathon de fútbol-sala 

Ferretería Jesús León, el campeón; 
Fontanería Rodrigo y Arenas, todo lo contrario 

Muchas personas tenemos el error de buscar sólo lo que 
nos gusta, por ejemplo, uo deportista únicamente lee los 
deportes en los periódicos, deberíamos de ser algo diferentes 
y de vez en cuando saltamos nuestras normas y caminar por 
lo desconocido, leer lo que no nos apetece y creo que al final 
sacaremos algo positivo y así deberíamos de vivir siempre, en 
la vida todos somos unos pobres y nuestro deseo debe de ser 
tener más cada día. 

Quien esté leyendo esto dirá que estoy algo «colgao», pero 
espero que me entiendan, además yo creo que no estoy «col
gao», mi única intención es que esta crónica la lea mucha 
gente, no sólo los amantes del fútbol-sala, personalmente 
escribo para todos, digo lo que siento y lo que pienso. 

Terminamos las fiestas con buen tiempo y con un buen 
marathon de fútbol-sala, pero con el inconveniente de que ese 
día había muchos actos deportivos y la gente estaba repartida 
aunque por la tarde había bastante público en el Pabellón, es 
algo que debemos corregir. 

Este trofeo fue de carácter local participando dieciséis 
equipos por sistema de eliminatorias, llegando cuatro equipos 
a la final, jugando entre ellos por sistema de liga, es decir, 
todos contra todos. Los cuatro finalistas fueron Ferretería 
Jesús León, Fontanería Ramón, Hipermercado Lederc y 
Criadero La Mancha. Hubo sorpresas como siempre y la 
mejor la dio Fontanería Ramón que eliminó al equipo de 
Alarcos que es el actual líder en nuestra liga local y además 
se metió en la final, espero y deseo que sea para ellos una 

-J 

inyección de moral. Yo creía que mi equipo Hiper Leclerc no 
llegaría a la final pero como siempre confío en ellos, esta vez 
me sorprendieron, enhorabuena chicos, cuando queréis estáis 
entre los mejores, y esto nos debería de pasar a todos, luchar 
siempre por ser el mejor. Hipermercado Leclerc al final fue el 
tercero. El subcampeón Criadero de La Mancha eliminó a 
equipos muy fuertes, pero nos demostró lo buen conjunto que 
es, incluso con pocos jugadores, y Fulgen fue el máximo go
leador, ya me lo decía un chiquillo en el Pabellón, decir 
Fulgen el decir gol. Y el campeón fue Ferretería Jesús León, 
en la final fue el mejor, ya tenía yo ganas de que este equipo 
que siempre está entre los favoritos sea un campeón, mi feli
citación para todos y para Javier Donate «Funda», que se 
ganó el trofeo al portero menos goleado. 

Pienso que en líneas generales el marathon ha estado bien, 
si seguimos con este sistema de trofeo habrá que corregir 
algunas casillas para el próximo año, ha habido deportividad, 
participación y nos hemos entretenido un poco que era lo que 
la asociación quería para es te marathon y además en la entre
ga de trofeos estuvieron la reina y las damas acompañadas de 
nuestro alcalde y concejal de deportes, ¿qué más queremos? 

Para terminar, quiero escribirles unas líneas al equipo de 
Fontanería Rodrigo y Arenas, quizás no debería hacerlo, pero 
tengo confianza con ellos y los aprecio, yo siempre digo lo 
bueno y lo malo, sea quien sea, conozco perfectamente las 
circunstancias, os ha faltado interés y motivación, si durante 
mucho tiempo habéis sido el mejor equipo ahora me gustaría 

que nadie se fijara en vosotros como 
ejemplo. Que cada uno goce al máximo 
de la felicidad que pueda, sin disminuir 
la felicidad de los demás, sé que os 
gusta mucho el fútbol-sala y por eso os 
pido que no lo olvidéis. 

Muchas veces en la vida tenemos 
que hacer algo, y lo hacemos, aunque 
no sea exactamente lo que se ha de 
hacer, y esto os ha pasado a vosotros y 
quizás a otros equipos también pero 
vosotros, por las causas que sean, 
habéis pasado de lo mejor a la nada. 
Durante mucho tiempo estaréis en lo 
último de la clasificación; espero y 
deseo que calléis muchas bocas incluso 
la mía. 

Rafa 

EL C.B. ALU CAL DERROTADO EN EL 
TROFEO VILLA DE MIGUELTURRA 
El posado sábado 7 de sep~em

bre, tuvimos lo oportunidad de dis
frutar en Miguelturra de un maravillo
so día de baloncesto, 

Lo jornada comenzó o lo taurino 
hora de los 5 de lo tarde, con lo pre
sentación oficial del equipo junior de 
AIucal, formado en su totalidad por 
jugadores juveniles de primer año, y 
que en esto temporada van o hacer 
su debut en categoría oficial. El par
tido lo disputaron ante el equipo 
junior de Daimiel, imponiéndose 
estos ú~imos por su veteranía y saber 
estar en el campo. El resu~ado fue 
de CB, Alucal Miguellurra, 41, CB, 
Daimiel, 74, 

Posteriormente tuvimos lo presen
tación oficial del C B, Alucal 
Migue~urra ante nuestro afición , con 
un trofeo triangular 3 en 1, que dis-

putaron, además del equipo local, 
los equipos de Daimiel y Almodóvar. 

Antes de comenzar los encuen
tros se procedió o lo presentación 
de los jugadores del equipo local 
que este año son los siguientes: 
Manu, Marín, Miguel Angel Romos, 
Julio, Santiago, José Ramón, Javier, 
Velasco, José Angel, Ismael, Jacobo 
y Martín; los entrenadores, Eduardo 
Zurito y Rogelio Ruiz; y el delegado 
de equipo Manuel Corral. 

Comenzaron el torneo los dos 
equipos foráneos, observándose 
desde el principio que el más flojo 
ero el de Daimiel, que perdió el pri
mer encuentro por 31 -51. 

En el segundo partido entre 
Daimiel y el equipo local, estos ú~i

mas no tuvieron problemas paro 
vencer fácilmente por 74-41 , 

y por fin llegó lo final del trofeo 
entre los equipos de Almodóvar y 
Migue~urra . Fue el mejor partido de 
lo tarde, más que por el buen juego 
desplegado por ambos conten
dientes, por lo emocián que tuvimos 
durante el desarrollo del partido, 

Al final se lIevá lo victoria 
Alomodóvar por un punto, 34-33, y 
con ello el Trofeo Villa de Migue~urra 
de Baloncesto, 

También queremos comunicar 
que próximamente comenzarán o 
funcionar los Escuelas Municipales 
de Baloncesto, aproximadamente 
paro mediados de octubre, por lo 
que alentamos o los chavales de 
Migue~urra o que vengan o practi
car nuestro deporte. 

Jufión Diaz Rubio 

OCTUBRE 1996 

puiLicAMOS SUS FOTOS 

De Puertollano nos trae Teresa Nieto estas dos primeras fotografías per
tenecientes a Braulia Díaz Lozano. Esta de 1935 nos muestra la típica 
imagen de uno de los colegios de niñas de la localidad. 

Esta segunda es una curiosa Imagen de este grupo de niños y niñas de 
la escuela de don Salvino Ramos antes de una representación teatral 
con motivo de la Navidad. La foto es de antes del 35. 

Estas dos últimas fotos son de Leandro León, fechadas en 1965. En 
esta, tomada en la antigua calle La Legión (hoy Miguel Astilleros) tene
mas un grupo de amigos, entre los que se encuentra el popular Santí. 

Hasta hace poco tiempo era habitual que los integrantes de cada quinta 
se fotografiasen juntos en el paseo de la iglesia del Cristo. Estos son 
parte de tos del 65. 
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¿ Quién es quién? 
. . 

.' ...... . .. . 

. , ' ~ 

Vicente Yervés Herrera, Presidente de la AMPA del Colegio Ntra. Sra. de la Merced 
Para empezar, la pregunta de siempre, para reconocer el esfuerzo dad de la vida se impon- funcione mediante un concierto con el MEC, 

¿nos puedes decir desde cuando eres presi- que desde la Corporación ga y que con la toleran- no implica en absoluto diferencias en cuanto 
dente de esta asociación y quiénes te acom- Municipal se está reali- cia de todos seamos a la calidad de la enseñanza, las diferencia 
pañan en la Junta Directiva? zando y expresar mi más capaces de resolver las son más bien de carácter administrativo y 

La Presidencia de la Asociación la ocupo sincero agradecimiento. dificultades con que nos funcional, pero no educacionaL No obstante 
desde marzo de 1995, la Junta Directiva está Volviendo a la propia encontremos. al ser un colegio con marcado carácter reli-
formada además por: Cruz Rivero, como AMPA, ¿nos puedes Vuestro colegio es el gioso, la educación y actividades que se rea-
Vicepresidente; M.' Angeles Castro, como decir cuáles son vuestros único de Miguelturra lizan o que no se hacen, se ven lógicamente 
Secretaria; Asunción Sánchez, corno tesorera objetivos y las activida- que mantiene el ante- influenciadas por ese marcado aspecto reli-
y M.' Antonia Muñoz. Manuela Delgado y des que tenéis previstas rior sistema educativo; gioso que todos los padres por otra parte. 
Pilar Trujillo. como vocales. para este nuevo curso? ¿cómo se ve este asun- conocemos y de cuya situación somos cons-

Hasta hace poco, dos de las asociacio- Dentro de los objeti- to desde el AMPA? cientes. 
nes de padres de la localidad estaban pre- vos de nuestra Asociación En líneas generales Como todo el mundo sabe, en el plazo 
sididas por personas que han venido está el de velar por los consideramos que exis- de dos años se construirá un nuevo colegio 
recientemente a Miguelturra. Este hecho, intereses de los alumnos. ten condiciones positi- en la zona parquesol, ¿cómo crees que 
que nos alegra sinceramente resulta curio- participamos y colabora- vas. No nos parece que puede afectar al colegio de la Merced? 
so; ¿crees que ha. tenido alguna i~uenci.a mos y vamos a seguir tenga la misma repercu- Creo que puede o no influir. dependiendo 
en tu caso, o es SImplemente algun fortUJ- haciéndolo. con el Con- slón e IllcldencIa en un de que los padres prefieran mantener o pro-
to? . . . sejo Escolar y Organos de ~uchacho de catorce curar para sus hijos, una educación donde la 

No creo que tenga relaclOn alguna. mas Administración del cole- anos el cambIO de cole- religión sea el eje principal de su vida educa-
bien es fruto del interés de colaborar y parti- gio en todo aquello que gio, de profesores, de tiva. 
cipar en las actividades, funcionamiento y afecte directamente a la compañeros y de am- . Mantenéis algún tipo de relación con 
VIda del colegIO. Realmente mI labor se cen- educación y formación de blente en el que se las ¿otras Asociaciones de Padres de 
tra en promover y dinamlzar propuestas y nuestros hijos. rodea, que a los doce M' 1t ? 

ac tividades, pero en mi caso concreto, es un Vamos a intentar me- años. I~e urra. I . d' I 
hecho, que sin la ayuda de las seis personas jorar más aún la calidad El colegio ha realiza- on unas re aClOnes cor la es corno no 

. •. d 'd I h d 1 b' podía ser menos. pero quizás escasas para que forman la Junta Direcltva no sena POSI- e VI a de os muchac os o os cam lOS estructu-
ble hacer nada, les estoy profundamente dent ro del colegio, y que rales necesarios, de tener básicamente las mismas inquietudes y 
agradecido. la relación profesores- manera que asegura el motivaciones, por ello tenemos que intentar 

Venimos observando que eres una per- Alumnos-Padres y Centro desarrollo normal del potenciar la participación entre las mismas. 
sona muy participativa en el muuicipio. Escolar sea fluida y parti- nuevo sistema educati- Actualmente las relaciones que mantenemos 
Háblanos de tu experiencia personal en cipativa. vo. Nuestra confianza son a través del Consejo Municipal de la 
esta «inclusión» en el tramado social de A finales de septiem- no sólo está basada en la Salud, donde asiste un representante-coordi-
nnestro pueblo. bre celebramos una reu- sensibilidad que la nador de las AMPA 's. También hemos sido 

Desde el momento que llegué a nión, donde se hará balan- Dirección del centro invitados a participar en actos culturales y 
Miguelturra en 1991 , me sentí plenamente ce del curso 95/96, y se tiene en este sentido, ac tividades programadas en los distintos cen-
integrado en el municipio gracias al recibi- planificarán las activida- sino también en la labor tros escolares por las Asociaciones de Padres. 
miento y acogida de su gente, y quizás son, des para el presente. tan importante que reali- Si quieres añadir alguna cosa más pue-
junto con las inquietudes, convicciones y ¿Cuáles son las difi- za el equipo humano des hacerlo como final de nuestra entre-
motivaciones personales, las causas que me cultades más importan- que forman las profeso- vista. 
han movido a participar y colaborar en varias tes con que os encontráis ras del centro, a las cua- Por último desearía enviar un sentimiento 
iniciativas ciudadanas. Es muy importante, y a la hora de llevar a cabo vuestro progra- les, y desde aquí, quisiéramos expresarles de cariño muy especial a mi familia más 
de una gran satisfacción personal ayudar a ma? nuestro reconocimiento y agradecimiento directa por el apoyo y la confianza que en los 
mejorar la calidad de vida de mis vecinos. Existen ciertamente aspectos que desearí- personal. momentos difíciles me han prestado; y ani-
Me siento muy satisfecho de los avances y amos que fueran más en consonancia con los El colegio de la Merced es el único con- mar desde aquí a todos nuestros vecinos a 
mejoras realizadas en nuestro pueblo, no es cambios que la sociedad actual demanda. Por certado de Miguelturra; ¿te parece que participar y promover activamente en activi-
nada fácil conseguirlo, y es por ello que al ello es cierto, que a veces nos encontramos ello plantea alguna diferencia con los otros dades y movimientos ciudadanos que ayuden 
igual que en otros momentos he sido muy con dificultades para coincidir en la forma de colegios en la educación de vuestros hijos? a incrementar el nivel de bienestar que dis-
crítico, aprovecho la ocasión que me brind.áis hacer las cosas, pero confiarnos que la reali- No, a mi juicio el hecho que el colegio frutamos en nuestro pueblo. 

BREV,--,"E~=-S _--' 
Una migueltu

rreña en el cer
tamen de Miss 
España_ 

Sonia Madrid es 
uno chica de 19 
años que vive en 
nuestro pueblo y 
que recientemente 
fue elegida entre 
lreinta y tres belle
zas Miss Castilla

La Mancha . Título que le ha permitido optar 01 de Miss 
España. 

Sonia es estudiante de COU y tiene muy claro que 
su principal meta consiste en terminar sus estudios, 
teniendo intención de hacer magisterio o filología ingle
sa; aunque tembién piensa que ser modelo es una pro
fesión muy atractiva y se muestra ilusionada ante la 
posibilidad de conocer otras facetas de este mundo, 
como la fotografía o la televisión. 

Desde estas líneas queremos darle la enhorabuena 
con nuestras mejores deseos de éxitos futuros . 

Gas CLM ampliará su red a Miguelturra_ 
En los próximos dos años, la compañía de Gas 

Castilla-La Mancha ampliará su red a las localidades 
de Miguelturra y Talavera de la Reina e invertirá hasta 
el año 2000 más de 3.500 millones de pesetas en la 
región . 

La compañía tiene actualmente 19.000 clientes en 
la región, siendo su objetivo el llegar a los 51 .000 antes 
de terminar el siglo. Tras la llegada a nuestro pueblo, 
seguirán IlIescas, Mora, Ocaña, Torrijos, Caudete y 
Almansa . 

Recordemos que esta empresa se dedica a la distri 
bución de gas natural. 

Ofertado suelo para viviendas sociales. 
Recientemente nuestro Ayuntamiento ha presentado 

a la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha una 
oferta de suelo pública destinado a la construcción de 
15 nuevas viviendas sociales, dadas las demandas que 
se tienen para este tipo de promociones; como se ha 
comprobado con las recientemente terminadas, para 
las que se presentaron alrededor de un centenar de soli
citudes. 

Alquiladas a Fisensi dependencias del viejo 
maladero_ 

Fisensi, asociación de Miguelturra que aglutina a 

personas con minusvalías, tiene en funcionamiento un 
taller de artes gráficas, ubicado en dependencias muni
cipales. Recientemente se han constituido en empresa y 
por tal motiva realizaron una solicitud al Ayuntamiento 
para el alquiler de estos terrenos . 

El Pleno Municipal accedió al alquiler por un perío
do de cinco años y por una cantidad simbólica. Así, de 
esta forma, el ayuntamiento apoya a empresas que 
luchan por los puestos de trabajo de personas con dis
capacidades. 
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V.5. ¿POR QUE LA CONCESION DE UN NUEVO 
PRIVILEGIO? 

Cuando ya llevamos muchos meses intentando tras ladar a 
nuestros vecinos algunos puntos de referencia a partir de los 
cuales poder conocer algo de nuestro pasado histórico, todos 
hemos podido comprobar que la Miguelturra de la Edad Media 
gira en tomo a la concesión de los privilegios que hemos pre· 
sentado. En primer lugar, y dada la similitud que ofrecen ambos 
privi legios la pregunta que, a buen seguro, nos viene a todos es 
¿por qué la concesión de un nuevo privilegio? 

V.5.1 . ESTE PRIVILEGIO CONFIRMA EL PARAPETO CALA
TRAVO FRENTE A LA CORONA (VILLARCALl 

El contenido de este documento nos introduce de lleno en el 
enfrentamiento que en esta zona protagonizaron la Orden de 
Calatrava y la Corona. Si esta había usado a Villarreal como 
cuña introductoria de su inftuencia en el sector manchego del 
territorio de la Orden, por su parte, aquella respondería a esta 
irrupción de la Corona con la potenciación de la villa más cer
cana: Miguelturra, a la que, por tanto, podemos entender como 
parapeto ante el realengo, papel este posiblemente subrayado 
por su cercanía a la cabeza de la Orden (Almagro). En esta 
línea de actuación de la Orden es justamente donde cabe ins
cribir la concesión general de privilegios a Miguelturra, que giran 
en torno a la ampl iación del término, la desvinculación de los 
vasallos de la tierra y las exenciones fiscales. 

Efectivamente, a simple vista no tiene sentido volver a con
ceder un nuevo privilegio cuando este no presenta variaciones 
jurídicas importantes, tanto de forma como de fondo para justi
ficar su concesión. La respuesta la encontramos en la propia 
evolución que sufrió Miguelturra a lo largo de los siglos XI II Y 
XIV. La Orden de Calatrava concedió un primer privilegio de 
población, aunque el territorio jurisdiccional que le asignó era 
pequeño para poder llevar a cabo sus fines. La cercanía de 
Ciudad Real y las constantes fricciones tanto entre Instituciones 
(Señorío-Realengo) como entre vecinos (Ciudadrrealeaños
Miguelturreños) pronto evidenciaron, según los intereses que la 
Orden de Calatrava perseguía en la zona, que Miguelturra no 
podría desarrollarse plenamente con el primer privilegio. La 
clave estaba en el término municipal, es decir, se necesitaba 
una ampliación y una reafirmación en los privilegios anteriores 
no sólo para consolidar el poblamiento sino también para favo
recer a una villa que fue el centro y motivo de los principale 
enfrentamientos entre ambas partes. 

Este argumento queda lo suficientemente afirmado si relee
mos dos importantes documentos. En primer lugar, la propia 
ampliación de privilegios, llegado el momento de conceder la 
ampliación del término municipal dice lo siguiente: 

«E por razon que el dicho nuestro Lugar de Miguelfurra, el su 
termino es tan pequeño, que se non podrian probeer los veciw 

nos, e moradores del dicho nuestro Lugar Miguelturra, para 
labrar e criar sus ganados. Porende, nos el dicho Maestre, con 
los dichos Freyles, estando en el dicho nuestro Cauildo, que
riendo proueer en el dicho nuestro Lugar de Miguelfurra proue
er en el dicho nuestro Lugar de Miguelfurra de mayores termi
nas en que ayan en que labrar e criar sus ganados como dicho 
es, hacemos/e donacion, e gracia e merced, e damos/es, e otorw 

gamosles que sean de aqui adelante sus terminas del dicho 
Lugar nuestro de Miguelfurra, las nuestras dehesas que nos en 
nuestra Orden habemos, que dicen de Peralbillo, e de Corralejo, 
e las nauas uzenda, con todos terminas, assi de montes e como 
de rios e fuentes, e partos. E damosles e otorgamosles los 
dichos terminas, e dehesas, e montes, e rios, e fuentes, e pas w 

tos que los hayan para siempre jamas por sus terminas; con 
todas sus entradas e con todas sus salidad, é con todas sus 
pertenencias, e con todos sus derechos, segun les pertenece e 
lo deuen haber segun que rnexor y mas cumplidamente lo obie
ron, los dichos terminas, e dehesas, e montes, e ríos, e fuentes, 
e pastos en los tiempos pasados fasta aqui.» 

Con esta concesión se venía a regularizar de derecho una 
situación que ya durante muchos años se venía produciendo de 
hecho. Las dehesas de Peralvillo. habian sido explotadas, a 
modo de arriendo, por vecinos de Miguelturra, tal y como ya 
expusimos a nuestros lectores en meses pasados. La Orden 
intentó, al tiempo que concedia la Carta Puebla a Miguelturra en 
1230, conceder un privilegio similar a Peralvillo. Al fracasar en 
el intento se siguieron reproduciendo los mismos sistemas de 
explotación de la tierra y molinos del Guadiana, hecho que a 
buen seguro pesó en la decisión de la Orden de Calatrava que 
con su donación a Miguelturra resolvía asr en asunto de 
Peralvillo y al mismo tiempo desahogaba a los miguelturreños 
con una franja de terreno rnuy rica tanto para la agricultura 
como para el aprovechamiento comunal del pasto, consiguienw 

do cerrar aún más el cerco económico contra Ciudad Real. 
Pero mucho más generoso en explicaciones son las resw 

puestas que los vecinos de Miguelturra dieron a finales del sig lo 
XVI al interrogatorio de las Relaciones Topográlicas de Felipe II 
y que abunda en lo que acabamos de indicar. En la pregunta 

correspondiente a los fueros y privilegios que esta villa tiene o 
ha tenido a lo largo de la historia contestan los siguiente: 

«El cual previlegio se otorgo a esta villa y su termino porque 
los Maestres teniendo conquistas, como tenemos dicho con 
Villareal que ahora es Ciudad e porque estas molestias e vexa
ciones que la villa de Villa real hacia a esta villa e por lo mucho 
que los Maesfres gastaban en esta villa e visto que se lo de
bían bien debido a sus vasallos les hicieron merced y gracia del 
previlegio y todo lo en el contenido y esta confirmado en las 
nuevas cortes que su Magestad mando hacer en Madrid y este 
dicho previlegio se ha usado y usa y guarda y acostumbra en 
esta dicha villa sin hacer cosa en contrario.» I 

Si tenemos en cuenta que lo relatado en ambos documentos 
está separado por doscientos años, parece consecuente afirmar 
que los motivos que llevaron a los Maestres de Calatrava a 
ampliar la jurisdicción y privilegios de Miguelturra son los pre
sentados en los párrafos anteriores. De este modo, quedaría 
contestada la pregunra que nos hicimos al principio. 

V.6. ESTRUCTURA INTERNA Y ANA LISIS DEL 2.' 
PRIVILEGIO 

La historia de Miguelturra parece condenada a escribirse 
sobre copias de copias de documentos. Todavia no hemos 
encontrado ninguno de los privilegios originales de los que veniw 

mos hablando. Este hecho nos obliga a diferenciar el análisis de 
la documentación en dos partes bien dilerenciadas. Por un lado, 
lo referido al estudio pormenorizado del privilegio propiamente 
dicho y por otro el cuerpo documental en el que se inscribe con 
las ventajas e inconvenientes que ello supone. En el presente 
mes y sucesivos presentaremos en análisis de la documentaw 

ción en dos partes bien diferenciadas. Por un lado, lo referido al 
estudio pormenorizado del privilegio propiamente dicho y por 
otro el cuerpo documentat en el que se inscribe con las ventaw 

jas e inconveninetes que ello supone. En el presente mes y 
sucesivos presentaremos en análisis del documento principal 
dejando para el final, para no perder a nuestros lectores, el 
documento secundario que es en el que hemos localizado el priw 

vilegio. 
Al igual que ocurriera con la concesión de la Carta Puebla la 

estructura interna y orden de los privilegios concedidos es prácw 

ticamente la misma. Aun así encontramos algunas diferencia. El 
privilegio en cuestión bien puede anal izarse siguiendo una 
estructura dividida en tres bloques: 

l ' La presentación del maestre y los miembros que compo
nen el Cabildo que concede el privilegio. 

2' La concesión, propiamente dicha, de los privi legios y 
ampliación de término municipal. 

3" La configuración definitiva del régimen jurídicowadminisw 

trativo por el cual se regirá la villa en lo sucesivo. 

V.6.1 PRIMER BLOQUE: EL MAESTRE Y EL CABILDO 
COMO CONCESIONARIOS DEL PRIVILEGIO 

El primer gran bloque del documento es la presentación del 
Maestre como concesionario del privilegio y el Cabildo reunido 
de la Mesa Maestral. 

A) Nuevos problemas sobre la titularidad del 
Maestrazgo. 

Una primera particularidad que presenta el documento, ya 
no referida a los aspectos concretos del privi legio, es la cronow 

logia y titularidad del Maestrazgo de don Pedro Muñiz de 
Godoy. Este aún no había sido nombrado Maestre en la fecha 
en la que aparecen concedidos los privilegios a la villa, aunque 
si se intitulaba como tal (hecho evidenciado por el propio docu
mento). Ello queda ratificado por la información que proporcio
na Fray Francisco Rades y Andrada' cuando al hablar de las 
implicaciones de la Orden Militar de Calatrava en la guerra de 
los Trastámara nos dice que entre los años 1365 y 1369 actua
ron de manera efectiva como maestres tanto don Pedro Muñiz 
de Godoy, partidario de don Enrique, como don Martín López de 
Córdoba, que lo era de Pedro 1. 

Bl El Cabildo: No aparece el Comendador de 
Mlguellurra. 

De este apartado me gustaría llamar la atención de nuestro 
lectores en la relación de jerarqu ias que aparecen y firman el 
documento, sobre todo en lo referido a la no constatación de la 
asistencia del Comendador de Miguelturra, si es que alguna vez 
existió esta Encomienda. Poe el contrario si aparece Fray Rui 
Díaz como Comendador de La Membrilla. No parece lógico que 
se concediera una ampliación de privilegios a Miguelturra y que 
su Comendador no estuviera presente en la misma. Este hecho 
nos hace pensar en la posibilidad de que nunca existiera la 
Encomienda de Miguelturra y que su creación haya sido fruto 
·únicamente de nuestra historia reciente, aspecto éste tan apaw 

sionante que merece un capítulo para su análisis. 
El Cabildo de la Mesa Maestral, por lo que respecta a su 

composición detallada, aparece en el documento y es la 
siguiente: 

Nombre y apellidos 

Fray Gutiérrez Díaz Sandoval 
Fray Garci López de Cardona 
Fray Diego 
Fray Sancho Hemandez 
Fray Beltrán 
Fray López de Astúrez 
Fray Pedro Benegas 
Fray Juan Arias 
Fray Gonzalo Estébanez 
Fray Rui Diaz 
Fray Gut¡erre Ruyón 
Fray Lorenzo Rodríguez 
Fray Diego A1varez 
Fray Juan Sánchez 
Fray Pedro López de Hoces 
Fray Alonso 
Fray Gonzalo 
Fray Heman Gutiérrez de Céspedes 
Fray Arias Díaz 
Fray Periañez 
Fray BenRo Sáochez 

OCTUBRE 1996 

Cargo 

Comendador Mayor 
Clavero 
Prior 
Sacristan 
Comendador de Almaguera 
Comendador de Guadalorza 
Comendador de Otos 
Comendador de Almodóvar y Alférez Mayor 
Comendador de Almagro 
Comendador de Membrilla 
Comendador de Osuna 
Comendador de Mudala 
Comendador de Puertollano 
Obrero 
Comendador de Piedrabuena 
Comendador de Viboras 

Subcomendador de Porana 

Prior de Santa María de la Fuencaliente 

V.6.2. SEGUNDO BLOQUE: EL NUEVO TERMINO MUNI
CIPAL Y OTROS PRIVILEGIOS 

La segunda parte está compuesta por la concesión de privi
legios en sí misma, que no es más que una reafi rmación de lo 
ya indicado en la Carta Puebla, aunque encontramos una imporw 
tante variación: la ampl iación del término jurisdiccional de la 
villa. 

A) El privilegio abunda en lo indicado en la Carta Puebla, 
con ligeros matices. 

Las exenciones fiscales concedidas a Miguelturra eximían a 
la vi lla del pago de todos los pechos y derechos que pertenecí
an a la Orden, salvo los diezmos3

• Según el propio documento 
«que sean francos e libres y exemptos de todos pechos, e dere
chos que a nos, e, a nuestra Orden pertenecen loo,) salbo que 
den diezmos de pan, e de vino, e de ganados, e de todas las 
otras cosas que se deven dezmar a nos". Por su parte, la Orden 
retiene para sí «los tonos que hob;ere en el d;cho lugar, el derew 

cho dellos, e el pie de attar, e el ca9adoner, e lo mostrenco, e las 
serenas de la Orden con todas las otras cosas que fasta aqui 
eran, e pertenecian a los comendadores que han sido, en el 
dicho lugar de Miguelturra». 

Otro de los privilegios contenidos está implícito en el relaja
miento de la relación vasallática, al desvincularse de la tierra a 
los vecinos de Miguelturra y darles libertad para moverse, pro
tegiendo del embargo aquellos bienes que puedieran dejar, aun
que está claro, por otro lado, la relación de vasallaje no sólo 
para los vecinos sino también para los que pudieran ir a morar 
a la villa, así como igualmente aparece explícita la obligatorie
dad de acudir a las huestres. De esta forma, queda patente el 
proceso tan avanzado de las relaciones feudovasalláticas, relaw 
ciones que, no obstante, pervivirán en tiempos de la moderniw 

dad. 
<lE damosles, e otorgamosles a todos los vecinos, e mora w 

dores que de aqui adelante vinieren a poblar, e morar a/ dicho 
nuestro Lugar de Miguelfurra, que sean de fuera de la tierra de 
la Orden de Calatrava, que sean francos, e libres, y exempfos 
de todos pechos, e derechos que a nos, e á nuestra Orden per
tenecen, é pertenecer deban en qualqu;er manera que sean 
ellos e todos sus vienes muebles, e rayces quantos ay día han, 
é houieren de aquí adelante para siempre jamas». 

En cualquier caso, tanto las exenciones fiscales como la 
desvinculación de la tierra deben ser entendidas en el contexto 
general de esa actuación en pro de una vanguardia que pudiew 
ra frenar la introducción del realengo en terreno de la Orden 
Militar. Con ello se pretende evitar situaciones tan grotescas 
como las ocurridas con la ocupación de la vi lla por los ciudad
rrealeños algunos años antes. Indudablemente, también signifi
carían agenles que actuasen como polos de atracción de pObla
ción, en la medida en que las condiciones de vida pudieron quew 

dar favorecidas y no sólo afianzaran el poblamiento sino que lo 
potenciaran con el asentamiento de nuevos colonos que trabaw 
jasen las nuevas y provechosas tierras. 

«E OTRO SI, que los vecinos, e rnoradores en el Lugar de 
Miguelturra, que no sean tenudos ni obligados ellos, ni los que 
dellos vinieren, ni los vienes dellos ni de alguno dellos, para que 
moren en el dicho Lugar de Miguelturra, mas de quanto fuere su 
voluntad dellos, e de qua/quier dellos, e non mas. EOTRO 5/, 
que cuando yrse quisieren a morar a otras qua/esquier partes, a 
donde ellos, e qualesquier dellos quisieren, que lo puedan facer 
s;n pena, e sin calaña, e sin embargo ninguno, nin alguno de 
nos, ni nuestra Orden, ni los Mestres, e Orden que despues de 
nos vinieren a la dicha Orden ... » 

El siguiente punto en importancia en la ampliación del térmi
no municipal, cuyo análisis merece mayor detenimiento en el 
próximo capítulo. 

JaSE MANUEL OCAÑA BARBA 

, Respuesla nll 46 de MíguenuJTa al interrogatorio. TranscriPción tomada 
de VIÑAS, CarmeJo '1 FAl. Ramón • .. Relaciones hlstórlco-geog(áflcsw8sta
dísticas de los pyeblos de España hechas POf inloíativa de Feiípe JI; Ciudad 
Rea' • . Madrid, Instltulo de Soclofogfa BalmesJ cslC. Pp. 327w 328. 

: RADES y ANDRAOA, F. (1960) Crónica de fa Orden de Calatrava. 
Edición Facsfmil de un anginal del año 1572. Museo de Ciudad Real. Fols. 
6Or., 60v y 61r. 

J Dada la riqueza agrlcola de Miguelturra. Jos dlezmos seMan a la Mesa 
Ma~traJ y al Sacro Convento. siendo administrados por la Encomienda de la Clav.rl.~ _________________ _ 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Boletín Informativo Municipal. 10/1996.



MIGUELTURRA 7 

PRUEBA PUNTUABLE PARA EL CAMPEONATO DE CASTILLA-LA MANCHA 

GRAN EXITO DEL V CAMPEONATO 
. DE VELOCIDAD «VIRGEN DE LA ESTRELLA» 

Una gran cantidad de aficionados al mundo de la 
velocidad, se dieron cita en el polígono de La 
Estrella, en la carretera de Miguelturra, donde se 
celebró, por quinto año consecutivo, una nueva 
edición de la prueba motociclística que organiza el 
Moto Club Super Pikes. 

Las carreras se realizaron sobre un cirtuito muy 
seguro en el que se pudo ver un gran espectáculo. 
Cabe destacar la actuación del joven piloto miguel
turreño, José Santiago Chacón, que a sus tan sólo 
trece años de edad, demostró tener madera de cam
peón a los mandos de su motocicleta de 50 centí
metros cúbicos, terminando en esta cilindrada en 
tercer lugar. El otro piloto local, Francisco Briñas, 
también realizó una buena carrera, acabando quin
to en la cilindrada de 75 centímetros cúbicos. 

Resultados 

Los resultados de las distintas pruebas fueron los 
siguientes; en 50 c.c. l° Angel García Blázquez, 2° 
José Manuel Rosa Martínez y 3° José Santiago 
Chacón; en la cilindrada de 75 C.C., el primer pues
to fue para Fernando Blimen, 2° Angel García 
Blázquez y 3° Enrique Malina; en la categoría de 
250 c.c. el primer puesto lo consiguió Enrique 
Pérez Martín, 2° Miguel Angel Díaz y 3° Angel 
Díaz. 

Recorrido 

El recorrido realizado por los pilotos ha sido de 
18 vueltas en la categoría de 50 C.C., 25 en el apar
tado de criterium para 75 c.c. y 20 en la modalidad 
de clásicas de 250 c.c. 

Entre lo más destacable de la prueba, celebrada 
durante toda la mañana del domingo, fue , a parte 
de una gran organización. la ausencia rotal de acci
dentes, en parte debido al magnífico estado del asfalto, cuidado 
hasta el detalle por los miembros de la organización, que durante 
toda la jornada realizaron una encomiable labor. En conclusión, 

una gran jornada dedicada al motor y la velocidad, en la que los 
aficionados manchegos pudieron disfrutar del pilotaje de varias 
generaciones de pilotos que dieron un maravilloso espectáculo. 

PACO GENfO INAUGURARA LA PEÑA DEL REAL MADRID 

El día cuatro de octubre, la peña madridista 
de nuestro pueblo celebrará su primer acto 
social desde que se creá en 1993 y como no 

podía ser de otro modo, lo hará con el acto de 
inauguracián oficial, para el que se contará con 
una figura legendaria del Real Madrid. Nada 
más y nada menos que don Francisco Gento, 
conocido con el sobrenombre de «la galerna del 
Cantábrico», que fue sin duda alguna el mejor 
extremo izquierda de toda Europa y el más 
veloz. No en vano es el jugador que tiene el 
mejor historial del mundo a nivel individual, en 
el que destacan las 6 copas de Europa; gesta 
que podemos aventurarnos en decir que será 
imposible igualar por ningún otro jugador. 
Además consiguió 12 ligas, 2 copas de Espa
ña y una intercontinental; amén de otros doce 
trofeos. 

El acto tendrá lugar en el restauranle Señorío 
de la Estrella y a él están invitados los 80 socios 
y socias de la peña, además del Alcalde de 
Miguelturra, concejal de Deportes X los presi
dentes de las otras peñas locales, pudiendo asis
tir familiares de los socios y otros simpatizantes 
(aunque en estos casos fuera de la invitación de 
la peña). 

Se da la circunstancia que, habiendo sido 
esta peña pionera y motor de las peñas futbolís
ticas en Miguelturra, será también la primera en 
celebrar su acto de inauguración oficial. 

Como recuerdo serán entregados unos obse
quios conmemorativos a todos los socios X 
socias, haciéndole un homenaje especial al 
protagonista p'rincipal de la inauguración. 

En otro orden de cosas, indicar que la peña 
celebró su asamblea anual en los últimos días de 
septiembre r en la que entre otros asuntos se fi jó 
el calendariO de desplazamientos, que comen
zará con el partido frente a la Real Sociedad, 
que tendrá lugar en la jornada del 20 de octu
ore, estando también previstos los enfrentamien
tos con el Barcelona y el Al. Madrid, además de 
otros tres viajes más. Otro asunto imr.0rtante fue 
el acuerdo de cambiar de sede socia, quedando 
desde ahora para tal cometido el antiguo bar el 
Mercado, detrás del edificio que le daba nom
bre. Todos los simpatizantes que quieran visitar 
el nuevo local pueden hacerlo los aías de parti
do, esperando contar con ellos para formar 
parte de nuestro colectivo como nuevos socios. 

ABIERTA LA OFICNA DE INFORMACON y REGISTRO 
El Ayuntamiento ha puesto en funcionamiento una oficina única para información y registro, ubicada en la planta baja de la casa consistorial. 
Este servicio centrali zado permitirá recibir toda la información sobre los servicios municipales, estando encargada también de recoger todos los documentos que se 

quieran dirigir al ayuntamiento. Su horario de oficina es de 9 a 14 horas, de lunes a viernes y de \O a \3 horas los sábados. 

NUEVO HORARIO DE LA GUARDERIA MUNICIPAL PERDIDAS: Gafas de sol graduadas, extraviadas en ta zona de ta piscin¡ 
Desde octubre a mayo et horario del CAt , será de 8 a 14 y 15 a 18 horas. municipal durante el mes de agosto. Goyi. Teléf. 24 06 22 

NUEVO TELEFONO CEMENTERIO MUNICIPAL: 69 0477 VENTA: Se vende moto kawasaki GPZ-SOO en buen estado. Teléf. 24 00 60 

SERVICIO GRATUITO DE RECOGIDA DE PERROS VAGABUNDOS COMPRA EN TU COMERCIO 
Teléfs. 87 09 97 - (908) 70 99 95 Tu dinero beneficiará a lu pueblo. 

Bolaños (Sr. Antonio Aranda) Es un consejo de OPA (Organización de Profesionales y Autónomos) 

A los seguidores del VALENCIA C. F. i. 
Si eres simpatizante del VALENCIA C.F., un grupo de amigos estamos viendo la posibilidad de crear una peña. Para ello nos juntaremos el 

próximo miércoles, 16 de octubre a las 21 ,00 h., en el Centro Social Polivalente. iESPERAMOS QUE NO FALTES! 

OCTUBRE 1996 

ENTREGA DE 
PREMIOS DEL 

XVIII CERTAMEN 
«CARTA PUEBLA» 

HILARIO RIVERO MARTINEZ, 
ganador del Primer Premio de Novela 
Corta. 

El próximo domingo día 13 de octu
bre, a las 12 de la mañana, se celebrará 
el acto de entrega de premios del XVIII 
Certamen «Carta Puebla" en las moda
lidades de Novela Corta y Pintura, los 
cuales han tenido un elevado nivel de 
participación y calidad. 

La obra «El visitante inoportuno" 
cuyo autor es el miguelturreño Hilaria 
Rivera Martínez, ha sido la ganadora de 
esta edición y recibirá como premio 150 
ejemplares de la edición que consta de 
400 y Símbolo del Certamen. El segun
do premio ha sido para la obra titulada 
«El regreso de Nicea a la ciudad" cuyo 
autor es Guillermo Cabal Jover, de 
Zaragoza y que recibirá también un 
Símbolo del Certamen. 

En el mismo acto se entregarán los 
premios de Pintura con una dotación 
de 400.000 ptas. correspondientes al 
primer premio que otorga el 
Ayuntamiento de Miguelturra y 
200.000 ptas. de Caja de Madrid para el 
Segundo Premio. También se entregará 
un Premio Especial de carácter 
Provincial dotado con 300.000 ptas. 
concedidas por la Diputación Provin
cial. 

Finalizada la entrega de premios, se 
ofrecerá un concierto a cargo del 
«Quinteto de metales Madrid Brass", den
tro de los convenios de Música en Vivo 
en colaboración con la Junta de 
Comunidades. 

Este Quinteto formado por compo
nentes de la Orquesta Nacional de 
España, Banda Sinfónica Municipal de 
Madrid y Real Conservatorio de 
Música de Madrid, han efectuado 
diversos conciertos y recitales así como 
grabaciones para Radio Nacional de 
España, destacando sus giras por la 
Comunidad de Cataluña y Madrid. 

Su repertorio abarca desde el 
Barroco Inglés, Alemán y Español hasta 
la música de los compositores contem
poráneos y se podrán escuchar obras 
como «Danza ritual del fuego" de 
Manuel de Falla, «Sevilla" de l. Albéniz, 
«Suspiros de España», «La C0111parsita», 
etc. 

Indicar por último, que la entrada a 
este acto será gratuita. 
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XXIX TORNEO NACIONAL DE PETANCA 

EL CP ZARAGOZA SE ALZO -CON EL CAMPEONATO DE ESPANA 
La tripleta formada por 

Estanislao Pérez, Daniel Montero y 
Miguel Angel Aguirre, pertene
cientes al Club Petanca de 
Zaragoza, se alzó con el triunfo en 
el XXIX campeonato de España 
masculino de la especialidad. Este 
club demostró su superioridad en 
los campos municipales de petanca 
de Miguelturra, que han acogido 
este torneo. 

En la segunda posición quedó 
clasificado el Club Pardinyes, de 
Cataluña, que formaban la tripleta 
José Cruz, Manuel Trillo y Jorge 
Trillo. 

La tercera posición fue para el Club Nueva 
Badalona, con la tripleta formada por Juan Capitán, 
Felipe Bejarano y Antonio Pérez. La cuarta posi
ción la logró el Club de Cornellá; con la tripleta 
compuesta por Lorenzo Marco, Antonio Marco y 
José Pérez. 

En cuanto a clubes de Castilla La Mancha, la 
mejor tripleta clasificada fue la formada por 
Eufemiano Naranjo, Eugenio Palmero y Luis 
Francisco Palmero, del Club Petanca de Arenas. 

En la entrega de trofeos y medallas estuvieron 
presentes la presidenta de la Federación Española 
de Petanca, Hortensia Hermida; Valentín Muñoz, 
presidente regional; Javier Martín del Burgo, direc
tor general de Deportes de la Junta de 

El olivo ...... __ -'= ~ --_..1 
Nombre común: Olivo 
Nombre científico: Olea europaea 
Etimología: El nombre latino Olea parece derivar del 

celta OLEWo EOL: Aceite, de donde procede también 
el nombre griego ELAIA. 

Pertenece a la familia de las Oleáceas. 
Albol elevado de copa redondeada y tronco grue

so que en ejemplares más viejos se retuerce y encorva, 
es una planta que puede alcanzar hasta el millar de 
años. En cambio los olivos silves
tres que reciben popularmente los 
nombres de acebuche, zambujo, 
etc ... queda muchas veces redu
cidos a pequeños arbustos con 
ramillas rígidas y espinescentes 
que recuerdan en poco a sus 
parientes; otras veces rivalizan en 
tamaño convirtiéndose en árbo
les de hasta 8-10 metros. 

Las ramas tienen la corteza lisa 
y de color ceniciento, y suelen ser 
comprimidas y angulosas. 

Las hojas son coriáceas persi
sentes durante todo el año, de 
borde entero con un color verde 
grisáceo por el haz, y plateadas 
por su cara inferior, nacen una 
enfrente de otra y fienen forma 
estrecha y alargada. 

Florece; En mayo o junio, a 
veces antes; las flores son de color blanco, muy menu
ditas, y nacen en ramilletes, en la axila de las hojas; su 
fruto es muy conocido, la aceituna que madura en el 
otoño, pero se recogen a finales de noviembre o en 
diciembre. Conocida entre los romanos con el nombre 
de drupa, ha dado nombre a todos los frutos de su 
clase: carnoso y con un hueso endurecido. 

Se cría: Silvestre acompañando a las encinas, queji
gos y alcornoques o en los matorrales que resultan de 
su degradacián. 

Vive en todo tipo de suelos y aguanta muy bien el 
calor, pero es sensible al frío. 

Distribución ibérica: Contorno de la región rnedite
rránea y m~ad meridional de la Península. 

Las autoridades asistieron al campeonato 

Comunidades de Castilla La Mancha; Sebastián 
García Martínez, diputado provincial de deportes; 
Román Rivero, alcalde de Miguelturra; y el conce
jal de Deportes de este ayuntamiento, Agapito 
Arévalo. Dichas autoridades coincidieron en seña
lar el éxito conseguido en esta edición del campeo
nato de España de petanca para clubes de segunda 
categoría. 

Los participantes, llegados de todas las comuni
dades de España, han reconocido el gran esfuerzo 
realizado para dejar en perfecto estado los campos 
municipales <<1 0 de mayo» de Miguelturra, la que 
han considerado mejor instalación, en la que se han 
desarrollado un campeonato de España y que ha 
propiciado que se hayan visto grandes partidas de 

Distribución en Miguelturra: Antaño muy generaliza
do en todo el término. Las sucesivas ponticas agrícolas 
han diezmado la existencia de este árbol sagrado. 

Actualmente se está fomentando la plantación de 
olivo, lo que esperemos repercuta en la implantación 
que antiguamente tenía . 

Utilidad: Su madera dura y compacta, textura fina y 
gran den~dad se trabaja bien y puede ser teñida y 
pulida; es muy apreciada por ebanistas y torneros, sien
do además un excelente combustible y muy adecua
da para fabricar carbón. 

Las hojas encuentran interesantes aplicaciones 
medicinales para disminuir la ten
sión sanguínea, propiedad que 
parece ser debida a un glucósi
do amargo, la oleuropeina. 

Como es sabido el fruto con
tiene gran cantidad de aceite 
que se beneficia por expresión 
denominándose el primero que 
sale, aceite virgen; éste se 
emplea en medicina como vehí
culo de medicamentos y por sus 
propiedades colagogas y laxan
tes. En su uso externo para suavi
zar la piel en forma de linimentos. 
Pero su utilidad principal es la ali
mentación humana y en las 
industrias de jabones y cosmé
~cos . 

Consagrado a la Diosa 
Minerva, el olivo ha estado tam
bién muy relacionado con los 

juegos atléticos, los triunfadores eran coronados con 
ramas de olivo silvestres, equivalentes a la medalla de 
oro actual. 

Glosario: 
- Coriáceas: de consistencia recia , con cierta flexi

bilidad como el cuero. 

Otros datos: Los israelíes han conseguido triplicar la 
producción de aceituna con métodos que asombran 
a nuestros agricu~ores, árboles de un pie, y cortes en la 
cortezaantes de la floración y un riego por goteo son 
los secretos 

Aula Medio Ambienfe 

PLENOS MUNICIPALES 

SESiÓN EXTRAORDINARIA 21/8/96 

12) Conocimiento y aprobación del acta anterior. 
La Corporación por unanimidad, acordó aprobar el acta de la sesión anterior. 

2') Cuenta general presupuesto 1995 de la entidad y sus organismos autó
nomos, 

Visto expediente que integra la Cuenta General del Ayuntamiento de 1995 y 
sus organismos autónomos, Patronato Municipal de Deportes y Patronato de la 
Universidad Popular. El Pleno del Ayuntamiento, con ocho votos favorables y cua
tro abstenciones de los Concejales del Grupo Popular, aprobó la Cuenta General 
del Ayunlamiento de 1995 asi como la de sus organismos autónomos. 

3') Aceptación subvención FAE, 
Recibida subvención económica de la Presidencia de la Junta de 

Comunidades de Castilla-La Mancha, por importe de dos millones de pesetas para 
reforma de la Casa Consistorial, previa solicitud de la Alcaldía. La Corporación en 
votación ordinaria y por unanimidad, acordó aceptar dicha subvención y ejecutar 
las obras por la propia administración. 

4') Compraventa vivienda social .. El Terrero». 
Visto expediente tramitado a instancia de don Anastasia Mendiola Fernández 

en solicitud de autorización municipal para la Iransmisión de la titularidad de la 
vivienda de Promoción Pública Municipal, sita en Urbanización El Terrero, 13, de 
esla localidad a don Tomás García Amores. El Pleno del Ayuntamiento, por una
nimidad, acordó dejar el asunto sobre la mesa, hasta disponer de un informe deta
llado relativo a los requisitos juridicios para transmisión de estas viviendas socia
les. 

5') Solicitud pavimentación calles viviendas sociales_ 
Presentada propuesta del Grupo Municipal Socialista en la que insta al Pleno 

Corporativo a solicitar subvención a la Junta de Comunidades para la pavimenta
ción de las calles aledañas a las viviendas de promoción pública sitas en el sec
tor SC-5, de esta localidad y se faculte al Sr. Alcalde para la firma de cuanlos 
documentos sean necesarios. El Pleno del Ayunlamiento en volación ordinaria y 
por unanimidad, acordó aceptar dicha propuesta. 

6') Iniciación expediente expropiación forzosa terrenos rotonda, 
La Corporación, por unanimidad, acordó incoar expediente de expropiación 

forzosa de los lerrenos de titularidad Sociedad «Campos del Jabalón», conside
rando implicila la declaración de ulilidad pública y necesidad de ocupación de los 
mismos, para construcción de una rotonda a la entrada de esta localidad. Asi 
mismo, se acordó tramitar el expediente de conformidad con la normativa vigen
te, abriendo un periodo de información pública de quince días. 

7") Solicitud Fisensi. Adopción def acuerdo que proceda, 
Vista solicitud formulada por la Asociación de Minusválidos FISENSI de esta 

localidad, para cesión o arrendamiento de las instalaciones municipales sitas en 
CI D. José Mora, 58. La Corporación, por unanimidad, acordó incoar expedienle 
de arrendamiento de las referidas instalaciones a dicha Asociación, en atención a 
la naturaleza de la misma, con una duración máxima de 5 años facultando al Sr. 
Alcalde para subscribir el oportuno conlrato de arrendamiento por el precio que se 
pacte de común acuerdo. 

ALeARA VAN __ ___ 

Alcaraván; Burhinus Oedicnemus 
Identificación: 40,5 cms. Ave grande, algo desgarbada, que se dis

tingue de todas las demás limicolas por su aspecto de cabeza redon
da, con grandes ojos amarillos. Tiene pico corto y robusto de color 
amarillo y negro, gruesas patas largas de color amarillo y plumaje lis
tado pardo claro y blanco. En vuelo muestra diseño alar conspicuo, 
con dos marcadas franjas blancuzas (una bastante conspicuo en ala 
plegada) . Corre furtivamente en postura gibosa y con la cabeza baja. 
Reposa sobre tarsos horizontales, aplastándose con la cabeza en el 
suelo para ocultarse. Vuelo generalmente bajo batiendo las alas pau
sadamente y a veces, con planeos prolongados, pero en ocasiones 
erratico en evoluciones de bandada al atardecer. 

Habitat: Frecuencia y cria en terrenos pedregosos, arenosos y cali
zos descubiertos, lomas desnudas, eriales, etc ... de vegetación esca
sa, a veces entre pinos dispersos, marismas, etc ... en incremento en 
terrenos de cultivo. Puede presentarse durante el invierno en el lito
ral. 

En Miguelturra, es muy frecuente y disperso, puede vérsele con 
relativa facilidad en las proximidades de las cañas. 
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